

## Lehraufträge

### Universität Rostock (FB Ev. Theologie)

- BS „Die aktuelle Situation der Christen im Nahen Osten“ (SS 2002)
- BS „Menschenrechte und Toleranz im Islam“ (WS 2002/03)
- BS „Jüdische und christliche Minderheiten im Islam. Frühislamische Verträge“ (SS 2003)
- BS „Stimmen des Islam in der Gegenwart“ (WS 2003/04)
- BS „Das rabbinische Judentum“ (SS 2004)
- BS "Grundlagen und Kriterien des interreligiösen Dialogs" (WS 2004/05)
- BS "Gebet und Meditation im Buddhismus, Judentum, Islam und Christentum" (WS 2005/06)  
[In Kooperation mit einem zen-buddhistischen Mönch]
- BS „Der Religionsbegriff in den Religionen. Das Religionsverständnis in Hinduismus, Buddhismus, Judentum und Islam“ (WS 2006/07)
- BS „Angewandte, praktische, engagierte, anwendungsorientierte Religionswissenschaft – Kritische Evaluation von Konzepten einer Religionswissenschaft, die beratend und informierend tätig wird“ (SS 2007)

### Universität Frankfurt (FB Ev. Theologie)

- HS „Christliche Religion: Das koptische Christentum unter Berücksichtigung des Zusammenlebens mit Muslimen WS 2000/2001 [5 x Gastreferat im Seminar von Pfr. Dr. Tharwat Kades]
- HS „Einführung in das Orientalische Christentum“ (WS 2001/02)
- HS „Die Kopten“ (SS 2003) [Seminar in Kooperation mit Pfr. Dr. Tharwat Kades]
- HS "Frieden und Gewalt im Islam" (WS 2005/06)
- BS "Geschichte der Religionswissenschaft und ihrer Methoden. Ein Lektürekurs" (SS 2006)
- BS „Aufgaben und Methoden der Religionswissenschaft in Abgrenzung zu Theologie und Religionsphilosophie“ (WS 2006/07)
- BS „Christentum in Afrika: Alte Traditionen und neue Bewegungen“ (SS 2007) [Seminar in Kooperation mit Dr. Andreas Heuser]
- BS „Migrationskirchen in Deutschland (WS 2007/08) [Seminar in Kooperation mit Dr. Andreas Heuser]

### Universität Marburg (FB Ev. Theologie)

- BS „Die Darstellung des Christentums im Nahen Osten“ (SS 2003)

### Universität Hannover (Institut für Polit. Wissenschaft)

- BS „Perspektivenwechsel in der interkulturellen Bildung. Didaktisch-methodische Voraussetzungen für die Befähigung zum interkulturellen Dialog am Beispiel der Arabischen Welt“ (WS 2003/04)  
[Seminar in Kooperation mit Dr. W. Wortmann]

### Theologisches Seminar der Koptisch-Orthodoxen Kirche, Kröffelbach (St. Antonius-Kloster)

- Sprachkurs "Hebräisch für Arabischsprachige" (WS 2005/06) [Intensivkurs in Biblischem Hebräisch für den Jahrgang 4 (Abschlussjahrgang) des Koptischen Seminars, gehalten in arabischer Sprache]

### JVA Diez

- HJS (Sept 06-März 07) „Religionen und Kulturen der Welt I: Indien“ [Einführung in Hinduismus, Buddhismus, Jainismus, Sikhismus, Islam und Christentum in Indien sowie in politische, historische, kulturelle und soziale Entwicklungen in Indien in Kooperation mit Rev. Dr. Johnny Thonipara]

BS = Blockseminar HS= Hauptseminar HJS = Halbjahresseminar (4-7 Monate) SK = Sprachkurs

- HJS (April 07- Aug 07) „Religionen und Kulturen der Welt II: Afrika“ [Einführung in „Animismus“, magische und okkulte Praktiken, Islam, Christentum verschiedener Denominationen sowie in politische, historische, kulturelle und soziale Entwicklungen in verschiedenen Ländern Afrikas in Kooperation mit Dr. Andreas Heuser]

## **Gastvorträge/Konferenzen**

### **University of Al-Azhar, Cairo/Coptic Evangelical Organization for Social Services, El-Minya**

- Vortrag über „Human Rights in Christianity and Islam“ während der Konsultation „Islam und der Westen“ zwischen der Evangelischen Kirche in Hessen und Nassau unter Leitung von Kirchenpräsident Prof. Dr. Peter Steinacker und Vertretern der Al-Azhar (Ägypten, 1-3 März 1999)

### **Universität Mainz/1. Weltkongress für Mitteloststudien (WOCMES 1)**

- Vortrag über "Europa - Der Erzfeind der islamisch-arabischen Kultur? Die Darstellung des Christentums in ägyptischen Schulbüchern", Mainz 8.-13.9.2002

### **Georg-Eckert-Institut für Internationale Schulbuchforschung, Braunschweig**

- Vortrag über "The Image of Jews in Egyptian Textbooks in Comparison with the Image of Jews in Palestinian textbooks" auf der Internationalen Konferenz „The Debate on Palestinian and Israeli Textbooks“, Georg-Eckert-Institute for International Textbook Research, Braunschweig 8-10 December 2002.

### **Fachgespräche in Ägypten**

- Präsentation und Diskussion der Hauptergebnisse der Analyse der ägyptischen Schulbücher in 18 Fachgesprächen mit Repräsentanten der verschiedenen christlichen Denominationen in Ägypten, mit Vertretern des Erziehungsministeriums und der El-Azhar-Universität (4.-12. Oktober 2002)

### **Boston University, Boston/MA (Dept. of Religion/Islamic Society)**

Gastvorträge im WS 2003:

- „Visions of Society and Peace Education in Palestinian textbooks“
- „The Christian Communities of Jerusalem Today“ (Gastvortrag im Rahmen des Seminars „Jerusalem in Time, Space, and the Imagination“ Boston University, Dept. of Religion WS 2003) von Prof. Dr. Michael Zank

### **Brown University, Providence/RI (Watson Institute for International Studies)**

Drei Gastvorträge im Rahmen der Konferenz: „Constructs of Inclusion and Exclusion: Religion and Identity in Middle Eastern School Curricula“, 13.-15.11. 2003

- „The portrayal of Christianity in Textbooks of Islamic countries. A German research project“
- „The portrayal of Christianity and the West in Egyptian textbooks“
- „The Education for Peace and Tolerance in Palestinian Civics and Religious Education Textbooks“

### **Kirchliche Hochschule Augustana/Bayerisches Missionswerk, Neuendettelsau**

- Organisation einer Konsultation und einer Konferenz „Interreligious Learning as a Contribution for Peace“ mit Repräsentanten der Near East School of Theology (Beirut), Neuendettelsau 7.-11. Juli 2004 in Kooperation mit Pfr. Andreas Maurer, Pfr. D. Vorländer, Pfr. Dr. Paul Löffler

### **Oslo University, Oslo (Nobel Institute):**

Zwei Hauptvorträge und Leitung eines Workshops bei der Oslo Coalition/UNESCO Konferenz „The Oslo Global Meeting of Experts: Teaching for Tolerance, Respect and Recognition in Relation with Religion or Belief“, Oslo 2-5 September 2004

- „Approaches to Tolerance and Interfaith Education in the Middle East“
- „Human Rights, Religious Tolerance and Peace Education in Palestinian Textbooks“ (Case Study)
- Workshop: „Obstacles and Chances for Peace and Human Rights Education“

### **Universität Rostock (FB Religionsgeschichte – Religion und Gesellschaft)**

BS = Blockseminar HS= Hauptseminar HJS = Halbjahresseminar (4-7 Monate) SK = Sprachkurs

- „Der interreligiöse Dialog aus griechisch-orthodoxer Perspektive“ [Einzelvortrag im SS 2005]
- „Islam als Staatsreligion? Konzepte der Religionsfreiheit in palästinensischen Verfassungstexten“ [Einzelvortrag im WS 2005/06]

### **Universität Erlangen-Nürnberg (Erziehungswissenschaftliche Fakultät)**

- Interreligious Textbook Research Symposium on „Christianity in Textbooks of Countries with an Islamic Tradition“ 27 Sept 2003 with representatives from Iran, Jordan, Palestine, Turkey, Egypt. Reports and reactions.
- Interreligious Textbook Research Symposium on „Christianity in Textbooks of Countries with an Islamic Tradition“ 26-29 Sept 2006 with representatives from Iran, Jordan, Palestine, Lebanon, Turkey, Syria, Algeria, Egypt. Good examples.
- Workshop über Interreligiöse Schulbuchforschung während des 9. Nürnberger Forums 26.9.-29.9.2006 mit Vortrag über „Ansätze zur Verbesserung der Darstellung des Christentums in ägyptischen Schulbüchern“

### **Université de la Manouba/Konrad Adenauer Stiftung, Tunis**

#### **المسيحية والغرب في كتب المدارس بالشرق الأوسط الاستنتاجات والنتائج الرئيسية لمشروع البحث الألماني**

- (= "Das Christentum und der Westen in den Schulbüchern des Mittleren Ostens. Hauptergebnisse eines deutschen Forschungsprojektes") [Gastvortrag auf der Konferenz "Dialoguer avec autrui, se questionner sur soi-même. Islam et Christianisme, éducation et progrès", Tunis 26.-27.9.2005]

### **Universität Frankfurt**

- Teilnahme am Seminar von Dr. Wendelgard Gerner: „Die Gestalt des Buddha“ [WS 2004/05]
- „Buddha und sein Mönchtum“ [Einzelvortrag im WS 2004/05]
- „Wissenschaftsgeschichte und Wissenschaftstheorie der Religionswissenschaft“ [Einzelvortrag im SS 2005]
- „Methoden der Religionswissenschaft“ [Einzelvortrag im SS 2005]
- Teilnahme am BS von Prof. Dr. Martin Mitwede: „Die Madhyamika- Vijñānavāda- und Tantra-Schulen des Mahāyāna-Buddhismus - Philosophische Erkenntnis und religiöse Praxis“ (SS 2006)

### **Center for Values Education/Oslo Coalition Project, Istanbul**

- "Obstacles and Chances of an International Dialogue on Curriculum Revision in the Middle East" [Gastvortrag auf dem "International Workshop on Learning about the Other and Teaching for Tolerance in Muslim Majority Societies" und Moderation von mehreren Sitzungen mit Fachleuten aus der Türkei, Bosnien, Libanon, Syrien, Palästina, Ägypten, Iran, Nigeria, November 12-13, 2005]

### **Konferenz der evangelischen Gefängnisseelsorger in Gefängnissen des Landes Hessen**

- "Die eigene Tochter wegen der Schande töten –'Ehrenmorde' in der islamischen Welt" [Dossier für die Konferenz der evangelischen Gefängnisseelsorger in Hessen, angefertigt aus Anlass eines konkreten Falles in der JVA Weiterstadt, 7.2.2006]

### **Fachgespräche in Jordanien, Syrien und Libanon (20.-31. März 2006)**

- Organisation zweier Symposien und Fachgesprächen mit muslimischen und christlichen Vertretern aus Palästina und Jordanien in Amman, aus Syrien in Damaskus und aus dem Libanon in Khirbet Kanafer mit dem Forschungsteam (Prof. Dr. Lähnemann, Prof. Dr. Klaus Hock, Prof. Dr. Kheirallah Azar, Patrick Bartsch, Jonathan Kriener). Verantwortlich für die Vorträge:
  - a) Präsentation der ersten Phase des Forschungsprojektes "Die Darstellung des Christentums in Schulbüchern islamisch geprägter Länder"
  - b) Präsentation der Ergebnisse der Untersuchung der jordanischen Schulbücher
  - c) Leitung des Workshops "Gravierende Unterschiede bei der Behandlung der Kreuzzüge in Palästina, Libanon, Ägypten und Jordanien"

### **Evangelisches Dekanat Diez**

- Vortrag bei der Dekanatsynode am 7.4.2006: „Verstehen Muslime keinen Spaß? Von Karikaturen Mohammeds und anderem, das Muslime empört.“
- Vortrag im Dekanat Diez am 21.9.2006: „Europa – Der Erzfeind der islamisch-arabischen Kultur?“
- Podiumsdiskussion im Dekanat Diez am 22.11.2006 mit Vortrag „Dem Fremden oder dem Eigenen begegnen? Unterschiedliche Ausgangspunkte und Ziele des Dialogs von Christen und Muslimen aus religionswissenschaftlicher Perspektive“

### **Universität Koblenz (16. März 2006)**

BS = Blockseminar HS= Hauptseminar HJS = Halbjahresseminar (4-7 Monate) SK = Sprachkurs

- Gastvortrag „Das Christentum in Schulbüchern islamisch geprägter Länder“

#### **Universität Marburg (26. Juni 2006)**

- Muslime im Strafvollzug. Juristische, soziale, psychologische, seelsorgerliche Probleme (Gastvortrag in einem religionswissenschaftlichen Seminar von Prof. Dr. Elsas und Prof. Dr. Spuler-Stegemann)

#### **Katholisches Bildungswerk/CIBEDO, Wilhelm-Kempff-Haus, Wiesbaden (18.9.-20.9.2006)**

- Gastvortrag über „Religiöse, soziale und psychologische Probleme von Muslimen im Strafvollzug“ im Rahmen der Tagung „Islam - eine Weltreligion des fruchtbaren Halbmonds. Persönliche konkrete Lebensformen und aktuelle politische Haltungen“ für Vollzugsbeamte der JVA Diez

#### **Universität Wien, Evangelische Fakultät (11.10.2006)**

- Gastvortrag über „Anwendungsorientierte Religionswissenschaft – Eine notwendige Ergänzung religionswissenschaftlicher Forschung und Lehre“ (11.10.2006)

#### **Arabische Liga, Kairo (25.-27. November 2006)**

Drei Gastvorträge auf dem “First Experts Meeting at the Headquarter of the League of Arab States Cairo, 25-27 November 2006 (following the resolutions of the International conference “Euro-Arab Dialogue: -The Image of Arabo-Islamic Culture in European History Textbooks” organized by the UNESCO Mediterranean Program within the Euro-Arab Dialogue “Learning How to Live Together” in cooperation with the League of Arab States and the Council of Europe, the ISESCO and various National Commissions for UNESCO, the George Eckert Institute in Braunschweig and the Swedish Institute in Alexandria from 12 to 14 December 2004, Cairo (Egypt)

- “The Representation of Christianity and the West in School Textbooks in the Middle East. Main conclusions and findings of a German research project on School textbooks in the Middle East”
- “New Approaches in the Representation of Christianity in Egyptian textbooks”
- “The representation of Christianity and the West in Jordanian textbooks”